

Évaluation de la recherche

RÉSUMÉ FINAL DE L'ÉVALUATION DE L'UNITÉ :

Laboratoire Communication et Sociétés (COMSOCs)

SOUS TUTELLE DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES :

Université Clermont-Auvergne

CAMPAGNE D'ÉVALUATION 2019-2020 VAGUE A

Rapport publié le 24/06/2020



Pour le Hcéres¹:

Nelly Dupin, présidente par intérim

Au nom du comité d'experts²:

Brigitte Juanals, Présidente du comité d'experts

En vertu du décret n°2014-1365 du 14 novembre 2014 :

¹ Le président du Hcéres "contresigne les rapports d'évaluation établis par les comités d'experts et signés par leur président". (Article 8, alinéa 5) ;

² Les rapports d'évaluation "sont signés par le président du comité". (Article 11, alinéa 2).



Les données chiffrées présentées dans le tableau de ce document sont extraites des fichiers déposés par la tutelle déposante au nom de l'unité.

PRÉSENTATION DE L'UNITÉ

Nom de l'unité: Laboratoire Communication et Sociétés

Acronyme de l'unité: **COMSOCs**

Label et N° actuels : EA4647

ID RNSR: 199113245R

Type de demande : Restructuration

Nom du directeur (2019-

2020):

M. Sébastien Rouquette

Nom du porteur de projet M. Timothy WHITTON

(2021-2025):

Nombre d'équipes et /ou 3 équipes de thèmes du projet :

MEMBRES DU COMITÉ D'EXPERTS

M^{me} Brigitte Juanals, Aix-Marseille Université Présidente :

Experts: M. Dominique Bessieres, Université Rennes 2

M^{me} Fanny Domenec, Université Paris 2 - Assas

REPRÉSENTANT DU HCÉRES

M. Arnaud Mercier

REPRÉSENTANTS DES ÉTABLISSEMENTS ET ORGANISMES TUTELLES **DE L'UNITÉ**

M. Mathias BERNARD M. Pierre HENRARD



INTRODUCTION

HISTORIQUE, LOCALISATION GÉOGRAPHIQUE ET ÉCOSYSTÈME DE RECHERCHE

L'unité de recherche « Communication et Sociétés » (ComSocs) a été reconnue comme équipe d'accueil en 2012 sous l'appellation initiale de « Communication et Solidarité » ; son actuel directeur (PU 71° section, Sciences de l'information et de la communication) achèvera son second mandat en 2021 et cèdera la place à un PU en 11° section (Langues et littératures anglaises et anglo-saxonnes).

En 2015, l'unité de recherche change de nom pour devenir « Communication et Sociétés ». Ce changement de dénomination vise à ancrer l'équipe d'accueil dans les SIC tout en préservant la pluridisciplinarité (en Sciences de l'Information et de la Communication; Littératures et Langues étrangères, Civilisations, Cultures et Langues régionales). Le premier objectif affiché de l'unité « Communication et Sociétés » est d'être identifiée comme le laboratoire spécialiste des problématiques de communication, de Civilisations Étrangères et d'innovation sociale. Le projet scientifique pour le prochain quinquennal (2021-2025) propose d'intégrer les membres titulaires de l'EA 1087 « Espaces Humains et Interactions Culturelles : Groupes, Citoyennetés, Empires, Identités, politiques » (EHIC), soit 5 enseignants-chercheurs qui composent la branche clermontoise. Il convient de noter que la fusion des deux universités clermontoises en 2017 a conduit à regrouper sous une même tutelle 40 unités de recherche et que des rapprochements ont eu lieu depuis entre des unités de recherche des deux anciens établissements.

L'unité est sise à l'UFR « Langues, Cultures et Communication » de l'Université Clermont Auvergne, au 34 avenue Carnot à Clermont Ferrand. Elle y dispose d'une salle de réunion dotée d'équipements informatiques (ordinateurs autonomes). Une partie de l'unité est composée d'enseignants-chercheurs situés dans des antennes délocalisées (Vichy et Moulins), ce qui rend plus difficile l'investissement au quotidien dans des projets collectifs.

L'écosystème de recherche s'organise autour de plusieurs structures de coordination et de recherche dans lesquelles l'unité ComSocs s'est impliquée pour les trois thèmes de l'unité. On note les implications suivantes dans ce premier ensemble : participation au défi 4 (ATTRIHUM, « ATTractivité, Innovation, Humanités nUmériques ») du Contrat de Plan État Région (CPER 2015-2020), participation au projet CAP 20-25 de l'UCA (qui fait partie des projets I-SITE « Initiatives Science Innovation Territoire Économies » de l'État). Les collectivités territoriales forment un deuxième ensemble : la Ville de Clermont Ferrand (label Territoire French Impact, 2019, pour l'écosystème de l'innovation sociale et environnementale de cette ville), Clermont Auvergne Métropole (pour son appel à projet « Clermont Innovation / Recherche-Action » associant laboratoires de recherche et acteurs socio-économiques) et la Région Auvergne Rhône-Alpes (dont la politique scientifique est définie dans le Schéma Régional Enseignement Supérieur Recherche & Innovation, SRESRI). En dernier lieu, l'unité ComSocs est membre de La Maison des Sciences de l'Homme de Clermont-Ferrand (MSH). L'unité ComSocs entretient des liens contractualisés ou de simples collaborations avec ces structures de recherche.

Ces liens sont organisés autour des trois thèmes de l'unité de recherche. Le thème 1 collabore avec la mairie de Clermont-Ferrand et avec Clermont Auvergne Métropole. En particulier, plusieurs membres du thème 1 participent au Centre d'Innovation Sociale (CISCA) de la ville de Clermont-Ferrand. Le thème 2 est impliqué dans l'I-site CAP 20-25 sur le sujet « Interaction risques et représentation socioculturelles », en particulier la représentation des catastrophes naturelles et la communication du risque volcanique et naturel. Le thème 2 est aussi impliqué dans l'un des huit domaines, le domaine « numérique » concernant les usages de dispositifs numériques (sites internet et réseaux sociaux numériques) du plan de soutien de la Région Auvergne Rhône-Alpes. Le thème 3 bénéficie de financement par la MSH pour ses recherches concernant les interactions liées à l'interculturalité (financement des projets Milisoc, Migsud et Germanosphères), ainsi que d'un soutien par l'I-site (dispositif Learn'In Auvergne) pour son projet « Prépamobie » (avec financement d'un colloque de 7500€ sur le e-learning) qui vise à construire un dispositif d'accompagnement des étudiants à la mobilité internationale.

DIRECTION DE L'UNITÉ

Depuis 2016, l'unité de recherche est dirigée par Sébastien Rouquette (PU 71ème section), avec Olivia Salmon-Monviola (MCF 14ème section, Langues et littératures romanes). Cette direction sera remplacée en 2021 par Timothy Whitton (PU 11ème section, Langues et littératures anglaises et anglo-saxonnes), qui dirige actuellement l'EA l'EHIC, et Cécilia Brassier-Rodrigues (MCF 71ème section) comme directrice adjointe. Ce nouveau binôme portera le projet scientifique du quinquennal 2021-2025.



NOMENCI ATURE HCÉRES

SHS2_5 Sciences de l'information et de la communication SHS5-2 Littératures et Langues étrangères, Civilisations, Cultures et Langues régionales

THÉMATIQUES DE L'UNITÉ

En 2015, le ComSocs s'est structuré autour des trois thèmes suivants :

(Thème 1) Communications, innovations sociales et économie sociale. Cette thématique à l'origine de la création de l'unité de recherche est structurée autour de 4 orientations qui réfèrent toutes à l'Innovation sociale et à l'économie sociale et solidaire.

(Thème 2) L'espace public pluriel. Cette thématique concerne les questions de la fragmentation de l'espace public et de l'émergence de nouvelles formes de participation et d'expression citoyenne et de formes d'autorité.

(Thème 3) Communications et interculturalités, pratiques et dynamiques. Cette thématique est centrée sur pratiques de communication des groupes sociaux, avec un intérêt particulier pour la communication et les études interculturelles et la communication symbolique.

Le projet scientifique pour le nouveau quinquennal reste structuré autour de ces trois thèmes tout en fusionnant avec l'Equipe d'accueil (EA 1087) « Espaces Humains et Interactions Culturelles : Groupes, Citoyennetés, Empires, Identités, politiques » (EHIC).

EFFECTIFS DE L'UNITÉ

Nom de l'unité : Laboratoire Communication et sociétés		
Personnels en activité	Nombre au 30/06/2019	Nombre au 01/01/2021
Professeurs et assimilés	3	4
Maîtres de conférences et assimilés	23	23
Directeurs de recherche et assimilés	0	0
Chargés de recherche et assimilés	0	0
Conservateurs, cadres scientifiques EPIC, fondations, industries	0	0
Professeurs du secondaire détachés dans le supérieur	0	0
ITA-BIATSS, autres personnels cadre et non cadre EPIC	1	0
Sous-total personnels permanents en activité	24	27
Enseignants-chercheurs non titulaires, émérites et autres		
Chercheurs non titulaires, émérites et autres (excepté doctorants)	8	
Doctorants	6	
Autres personnels non titulaires		
Sous-total personnels non titulaires, émérites et autres	14	
Total personnels	38	27



AVIS GLOBAL SUR L'UNITÉ

Le projet scientifique de l'unité COMSOCs est très satisfaisant compte tenu de son contexte institutionnel et régional. Il repose sur une analyse qui tire parti des caractéristiques et des forces du développement récent dû à l'intégration d'enseignants-chercheurs spécialisés en civilisation, issus d'une autre équipe.

L'effort devrait être poursuivi dans la recherche d'un équilibre entre les champs disciplinaires et entre les trois thèmes qui structurent COMSOCs. Une bonne articulation entre recherche et formation et une plus grande égalité en termes de dotations financières doivent être poursuivis également afin de consolider la dynamique positive déjà enclenchée. L'organisation en thèmes gagnerait à être améliorée en recentrant les efforts de l'unité sur quelques thématiques fortes. Les points d'attention résident dans le faible nombre de chercheurs activement engagés dans la production de résultats de recherche, la situation de sous-encadrement de thèses et le faible nombre de doctorants.

La production scientifique de l'unité, en augmentation depuis la parution du dernier rapport, est satisfaisante. Néanmoins, une diversification et une augmentation de membres activement engagés dans la production de résultats de recherche accroîtrait la visibilité de la production scientifique de l'unité. De plus, certains des thèmes développés (tels que le Brexit, l'interculturalité, les phénomènes de migration) gagneraient à être publiés en anglais dans des revues internationales. Concernant des thèmes en prise avec le territoire, une approche interculturelle comparative sur des thématiques communes pourrait être envisagée. La publication de nouveaux numéros de la revue du laboratoire K@iros, qui constitue un relais précieux pour les travaux des membres de l'équipe (parfois difficiles à valoriser), est à encourager en parallèle.

Les interactions avec l'environnement non académique sont très satisfaisantes. Si les interactions avec les acteurs politiques, associatifs ou culturels sont particulièrement nombreuses et variées celles avec les acteurs économiques sont dans une dynamique de développement.

Les rapports d'évaluation du Hcéres sont consultables en ligne: www.hceres.fr

Évaluation des coordinations territoriales Évaluation des établissements Évaluation de la recherche Évaluation des écoles doctorales Évaluation des formations Évaluation et accréditation internationales



2 rue Albert Einstein 75013 Paris, France T. 33 (0)1 55 55 60 10

